
リハビリの社会復帰や家屋調査の意義がわかった

透析の方の支援をしたことがなかったので皆さんの話を聞けてイメージできるようになりました

② できた　を選択

とても一般的な話でした　具体的な成功例失敗例を知りたかったです

とても良い取り組みで理想的だと思います

退院の流れ、家屋評価の具体的可視化は参考になりました

自由記載

① よくできた　を選択

改善を待つ時間が長く、かえって悪化して帰れなくなることも時々あり、気をつけていこうと思
います

興味深かった

③ あまりできなかった 3 4%

(1) 講演  「透析とリハビリテーション～当院支援の取組み」

回答 回答数 率

① よくできた 30 38%

④ できなかった 0 0%

未選択 0 0%

計 78 100%

令和元年度

透析患者の退院支援と在宅サポート　報告書

日　時

場　所

講　師

参加者

研修会終了時　アンケート　結果（回収数：78）

② できた 45 58%

1. 研修内容を理解し、透析療法を受けている利用者支援のイメージはできましたか？

山王病院　リハビリテーション科　唐木　晃一　氏

② 「在宅服薬指導」

八王子薬剤センター薬局　薬局長　添石　遼平　氏

Ⅱ　症例報告

Ⅰ　講演

①　「透析とリハビリテーション　～当院の退院支援への取り組み」

① 「介護保険を利用してもらえず通院支援に難渋した事例」

北八王子クリニック　ＭＳＷ　 岩間佐智子　氏

② 「認知症を含む精神症状のある方の透析」

居宅介護支援事業所スローライフ　介護支援専門員　井部　靖子　氏

高齢者あんしん相談センター職員　2名（2事業所）　居宅介護支援事業所職員　86名（50事業所）　

看護小規模多機能職員　1名（1事業所）　訪問看護ステーション職員　1名（1事業所）　

合計　90名

令和元年9月19日木曜日　午後6時30分から午後8時30分

八王子市医師会館
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薬剤の活用は勉強になりました

自由記載

① よくできた　を選択

医療サイド支援サイドからの視点となっているとうまくいかないことが多いです　その人が何を
大事にしている人か、その聞き取りからするのが大切です

グループディスカッションが活発ではなかった　研修に来たらきちんとグループワークに参加
してほしいですね

時間がなく、もう少し時間があればと思いました

難しいケースだと思いました

復習として確認できてよかった

薬剤師さんの存在を身近に感じることができました　ぜひ連携していきたいです

無選択

自由記載

① よくできた　を選択

薬剤師さんにもケアマネから連絡するように意識します　ぜひ助けてください

薬局（薬剤師）さんへ相談してよいのだとわかって安心しました

② できた　を選択

自分が関わっている薬局さんとは連携ができているのでわかりやすかった

③ あまりできなかった　を選択

内容は透析とリハビリテーションとかけ離れている　透析の人はする前とした後では体調が異
なる具体的な話が聞きたかった　納得いかない

② できた 44 56%

③ あまりできなかった 6 8%

計 78 100%

(2) 講演  「在宅服薬指導」

回答 回答数 率

③ あまりできなかった 1 1%

④ できなかった 0 0%

① よくできた 34 44%

② できた 42 54%

回答 回答数 率

① よくできた 26 33%

(3) 症例報告  「介護保険を利用してもらえず通院支援に難渋した事例」

④ できなかった 0 0%

未選択 2 3%

未選択 1 1%

計 78 100%
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的が不明確でよく理解できなかった　何が言いたいのか？　サービス事業所の紹介は必要
ですか？

大変です…大変でどうコメントしていいかわかりません

② できた　を選択

A、B、C、Dクリニックの関係性がわかりにくかったでの、図式で表してもらえるとわかりやす
かったです

薬剤の問題（ポリファーマシー含む）は難しいと感じました

③ あまりできなかった　を選択

透析という同じ切り口でもその困難さは様々だと改めて思いました　包括の職員さんとも協力
して解決策を模索したいです

とても難しいケースだと思います

自由記載

① よくできた　を選択

よくあるケースですが多方面からのアプローチが必要

② できた　を選択

患者の側からの思い、不安に思いを馳せる必要を感じました　家族の思いを優先すると在宅
が難しくなることも多いです

できそうです　コミュニケーションで顔の見える関係をつくっていきたいと思いました

今後ともお願いします

計 78 100%

自由記載

① できそう　を選択

外来NSと訪問NSの連携が役立った経験があります

③ あまりできなさそう 2 3%

④ できない 0 0%

未選択 3 4%

2. 透析に関わる他職種との連携はできそうですか？

回答 回答数 率

① できそう 25 32%

② ややできそう 48 62%

(4) 症例報告  「認知症を含む精神症状のある方の透析」

回答 回答数 率

① よくできた 21 27%

② できた 45 58%

③ あまりできなかった 10 13%

④ できなかった 0 0%

未選択 2 3%

計 78 100%

本人が必要と感じるまで包括を中心に気長に軽い感覚で繋がり続けることがよいのでは？
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送迎時車椅子の方でも家の仲間で入れてくれるとヘルパーを利用しなくてよいのでお願いし
たい

送迎に関する柔軟な対応

情報を発信してほしい

できたら送迎の介助をしてもらえるとFaの負担が少ないと思います

是非とも送迎担当者に介護職を配置できないかと願います

送迎の方にドアを開けるまでやっていただくとありがたいです

無選択

合併症についてどこまで在宅で健康管理できるのか

送迎時に自宅内まで入っていただくのは無理か？

送迎時の付添をもっとしてもらいたい

連携したいと考えるが多忙そうで相談しにくい

② ない　を選択

送迎の対応を重度介護の方でも安心して透析できるようにしてほしい

送迎の内容　歩行介助を透析病院で可能に

通院時自宅まで送迎してほしい

必要時にクリニック看護師から連絡が入っているので助かっている

連携が取れると助かります

玄関まで送迎してほしい

宿泊ができると助かります（入院？）

生活が変わる不安がある方にわかりやすく説明ができるような文章はあるのでしょうか

精神的フォローなどの分野も考えていただけるとありがたい

送迎があるのはとても助かる　せめて自宅内からの送迎対応ができるといいと思います

送迎時の乗降介助のサービスや食事のサービスがあると助かります

送迎に対して一貫していない　強くお願いするとエレベーターで透析室まで連れていってく
れたりする

送迎の有無

送迎の充実をお願いしたい　認知、精神の理解

未選択 19 24%

計 78 100%

自由記載

① ある　を選択

介助してくださると助かります（院内、家で）

② ない 21 27%

③ わからない 13 17%

3. 透析施設への要望がありますか

回答 回答数 率

① ある 25 32%

連携できないと在宅生活は支援できません　難しいですが

② ややできそう　を選択
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4. 今回の研修についてのご意見がありましたらご記入ください

5. 今後の研修へのご要望がありましたら、ご記入ください

事例が多かったから…

（日々の支援で感じる疑問や不安、研修で取り上げて欲しいことなど）

もっと事例を検討する時間がほしかったです

盛りだくさんな内容で、同テーマで第2回も希望

よかった

よかったです

研修は昼間にお願いしたいです

もう少し時間がほしかった

とても勉強になりました　山王病院のリハビリの担当者と看護師さんと説明してもらいとてもよ
かった

看護師ともっと連携できればと思います

今回のように多職種の方々とのグループワークをしていきたいです

障害支援のことが（医療も含め）興味あります

他県から来ました　八王子ルールについて説明してください

内容多く忙しい

日中もう少し時間を取って研修できればなお良かったと思われます

もう少しグループワークの時間がほしかったです

後ろの方ではマイクの音が聞こえにくかったです（女性の方）　長い部屋にしてはスピーカー
の位置が前だけだったからでしょうか？時間がもっとほしかったです

自分が考えていた研修内容とは違っていた　もっと深いところまで学ぶことができたらと思い
ました　少し中途半端な研修内容ではなかったでしょうか

時間内におさめてほしい

事例は数少なくてもよかったと思う　時間の配分をもう少し考えてほしい

大変勉強になりました　ありがとうございました

多職種の方と交流ができてよかったです

多職種の意見がきけて参考になった

ディスカッションの時間がもう少し長いともっとよかった

テーブルが狭い　空調がコントロールできない

透析について知識を増やすことができたらと思う　また機会があればお願いします

透析の方のサービスについてもう少し知りたかった

この研修で2時間は短かったと思う

困難事例の検討会、今後も続けてください

山王病院の透析への取り組み、内容の話を聞きいろんな透析があることがわかった

時間内で終わってほしい

時間がかなり押してグループワークの意味があまり感じられなかった　時間的余裕がもう少し
あるとよかったです

時間が足りなかったのではないか？

時間が足りなかったように感じました

時間が短くて少し残念でした

時間通りに終わらせてほしい

（開催日時、内容、時間配分、参加メンバーなど）
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